

Presentación

La Constitución de 1991, que el próximo año cumplirá veinte años, en relación con los principios fundamentales, dice: “Colombia es un Estado social de derecho, organizado en forma de República unitaria, descentralizada, con autonomía de sus entidades territoriales, democrática, participativa y pluralista [...]” (Artículo 1). Así mismo, en el Artículo 7: “El Estado reconoce y protege la diversidad étnica y cultural de la Nación colombiana”. Teniendo en cuenta la importancia de analizar estos principios constitucionales, el comité editorial de la revista *Trabajo Social* consideró que el número 12 se dedicara a la temática con relación al territorio, el multiculturalismo y la diversidad. En este sentido, se seleccionaron once artículos de docentes e investigadores que aportan a las reflexiones sobre estos temas.

La sección “Artículos” se inicia con el escrito de Carlos Vladimir Zambrano, quien analiza la diversidad cultural, la defensa del territorio, el reconocimiento de las diferencias culturales y de los sujetos de la diversidad en la gestión territorial, que en el país se hace aún más compleja por el conflicto armado. Además, el autor hace referencia a la Constitución de 1991, que protege la diversidad étnica, cultural, y a otras lenguas diferentes al castellano.

Fernando de Lucas y Murillo de la Cueva explica en su artículo las características de los regímenes familiaristas de bienestar en España. Enfoca su análisis en la vida de los inmigrantes en territorios ajenos. Así mismo, apoyándose en datos estadísticos, examina las condiciones de vida de los migrantes en España, resalta los aportes de los inmigrantes a la economía, a las dinámicas poblacionales, así como al rejuvenecimiento en sociedades receptoras, que los necesitan como mano de obra barata; además, plantea la imperiosa necesidad de trazar una política social para los inmigrantes.

Luego, María Cristina Machado, quien a partir de su trabajo en la investigación interdisciplinaria

“La anormalidad en la época contemporánea, una aproximación desde las narrativas del cine, la poesía y las historias de vida de los habitantes de la calle”, desarrolla en su artículo una reflexión sobre la subjetividad en el mundo actual. También, examina los avances tecnológicos, especialmente en las comunicaciones, y las transformaciones que se están presentando en las relaciones sociales, donde lo que prima es el individualismo.

Víctor Mario Estrada analiza la diferencia de las nociones de intervención social e intervención en lo social, un concepto atado al campo del Trabajo Social. El análisis de estos conceptos permite trazar rutas para comprender la complejidad de los problemas sociales en tiempos de la globalización, y avanzar en los debates epistemológicos, teóricos y metodológicos de las ciencias sociales, en general, y del trabajo social, en particular.

A partir de la investigación que desarrolló con refugiados colombianos que viven en la provincia de Quebec (Canadá), Stéphanie Arsenault enfoca su análisis en el tema de las comunidades transnacionales. Se detiene a comprender las dificultades que se presentan en las relaciones sociales y los temores de participar en las organizaciones o prácticas comunitarias con compatriotas exiliados en el país que los acoge. Este texto, además, aborda el fenómeno de la inmigración, cuyo origen es el conflicto armado que sufre el país y las relaciones sociales marcadas por dinámicas de tensión y miedo que establecen los refugiados.

Ana Laura Candil y Romina Sonia Olejarczyk presentan en su texto la temática de las políticas sociales focalizadas en Argentina, y se detienen en el estudio de las políticas de vivienda, así como las relacionadas con el uso de las drogas ilegales en la ciudad de Buenos Aires. Además, analizan las tensio-

nes que se establecen en las intervenciones sociales o, según las autoras, *inter-versiones* entre los funcionarios contratados por el Estado y los destinatarios a quienes están dirigidas. Estas reflexiones surgieron del trabajo de investigación que llevaron a cabo las autoras.

El artículo de Margarita María Rodríguez, enriquece la comprensión de la manera como la exclusión de las poblaciones afrocolombiana, raizal y palanquera en los procesos censales y estadísticos contribuye a la discriminación racial y étnica. La inclusión de estas categorías no solo posibilita la ampliación del conocimiento de sus prácticas tradicionales, pues además los datos estadísticos son fundamentales para trazar políticas públicas.

Dolly Cristina Palacio, en su artículo, hace una reflexión a partir de la investigación que desarrolló en el municipio de Soacha (Departamento de Cundinamarca) sobre la política pública ambiental en relación con la necesidad de integrar las iniciativas locales y el componente participativo en la Agenda Ambiental Municipal, cuya finalidad es orientar y apoyar el desarrollo y el ordenamiento territorial. En ese sentido, la autora analiza de manera crítica y propositiva los problemas que se presentan entre los expertos y la comunidad, y la importancia de construir escenarios de diálogo entre los diversos actores sociales.

En el año 2000, la Asamblea General de las Naciones Unidas firmó la Declaración del Milenio y se comprometió con ocho objetivos de desarrollo, como, por ejemplo, erradicar la pobreza y el hambre, reducir la mortalidad infantil, promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la mujer, y garantizar la sostenibilidad ambiental, entre otros. Ruth Miriam Moreno, en su texto, presenta una mirada crítica de esos ocho objetivos. Asimismo, señala la complejidad de la inclusión de estos objetivos en el Plan de Desarrollo de la localidad de Suba, en la ciudad de Bogotá. Este artículo es producto de las reflexiones que Ruth está trabajando en la investigación para sus estudios doctorales.

A partir de la investigación que realizó para su trabajo de grado, Luz Mary López construyó un texto sobre la vida de los travestis que se dedican a la prostitución en la ciudad de Bogotá; es decir, sobre sus amores, los lazos sociales, las relaciones de pareja y las

que establecen con sus clientes. El hilo conductor del artículo es el análisis de las categorías *amor* y *género*.

Esta sección finaliza con el artículo de Natalia Alzate sobre cómo las fiestas tradicionales de San Pacho en Quibdó (Chocó) son acogidas y transformadas por la población de origen afrodescendiente, como un espacio de identidad y pertenencia. Además, estas fiestas permiten la participación, el desarrollo de la creatividad y las expresiones de solidaridad de estas comunidades.

En la sección “Entrevista” se incluye la conversación con la profesora Pilar Uribe Barbosa, quien participó activamente en la adhesión de la Escuela de Servicio Social a la Universidad del Valle. Esta entrevista fue realizada en el marco de la investigación “El Trabajo Social en Colombia 1958-1974”.

En la sección “Reseñas” se presentan cinco libros publicados recientemente en el campo de las ciencias sociales, humanas y del trabajo social. Estas fueron elaboradas por académicos y estudiantes, quienes se dieron a la tarea juiciosa de seleccionarlos y analizarlos, con el propósito de que se conviertan en un material de consulta por parte de nuestros lectores.

En el aparte “Documentos” se incluye el Decreto número 2833 del 9 de octubre de 1981, por medio del cual se reglamenta la Ley 53 de 1977 sobre el ejercicio de la profesión de Trabajo Social. Documento que se encontró en el archivo del Ministerio de la Protección Social, después de una ardua labor de rastreo en los archivos de la ciudad de Bogotá.

Por último, se incluyen las secciones de eventos académicos y de homenajes póstumos. Asimismo, quiero destacar que las fotos que ilustran este fascículo se seleccionaron en el Concurso de Fotografía 2010, organizado por el Comité Editorial de la revista y el grupo de investigación Trabajo Social y Arte.

Esta presentación no puede terminar sin agradecerles a los docentes, investigadores y estudiantes su interés por enviar sus artículos y reseñas; asimismo, a los académicos que cumplen un papel importante como pares evaluadores, pues sus argumentos críticos son un apoyo en la selección de los artículos y las reseñas de la revista del Departamento de Trabajo Social.

GLORIA E. LEAL LEAL
Editora de la revista Trabajo Social